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CONSEJO NACIONAL DE CALIDAD

ACTA NUMERO CUARENTA Y CUATRO DE SESION EXTRAORDINARIA DEL CONSEJO NACIONAL DE CALIDAD,
CELEBRADA EN MODALIDAD VIRTUAL MEDIANTE EL EMPLEO DE LAS TECNOLOGIAS DE LA INFORMACION Y DE LA
COMUNICACION (ART. 18, 19 y 20 LPA) EN RAZON DE LA EMERGENCIASANITARIA, A LAS CATORCE HORAS DEL
DIA VEINTIOCHO DE JULIO DE DOS MIL VEINTE.
Estan presentes:

SECTOR PUBLICO
POR EL MINISTERIO DE ECONOMfA
Ministra de Economfa Licda. Mana Luisa Hayem Breve
Viceministro de Economfa Lic. Miguel Angel Corleto Urey
POR EL MINISTERIO DE HACIENDA
Viceministro de Hacienda Lic. OscarAnaya Sanchez
POR EL MINISTERIO DE EDUCACION
Viceministro de Educacion Lic. Hermeiindo Ricardo Cardona Alvarenga
POR EL MINISTERIO DE SALUD
Viceministro de Salud Dr. Carlos Gabriel Alvarenga Cardoza
POR EL MINISTERIO DE MEDIO AMBIENTE Y
RECURSOS NATURALES
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Ministro de Medio Ambiente y Recursos Naturales Arq. Fernando Andres Lopez Larreynaga
POR EL MINISTERIO DE TURISMO
Ministra de Turismo Licda. Morena lleana Valdez Vigil
POR LA DEFENSORIA DEL CONSUMIDOR
Presidente de la Defenson'a dei Consumidor Lic. Ricardo Salazar

SECTOR PRIVADO Y PROFESIONAL
POR EL SECTOR PRODUCTIVO INDUSTRIAL O AGROINDUSTRIAL
Representante Titular Ing, Luis Enrique Parada Rodezno
Representante Suplente Licda. Carmen Estela Perez Grimez
POR EL SECTOR DE LA PEQUENA Y MEDIANA EMPRESA
Representante Titular Profa. Maribel del Carmen Dubon
POR ELSECTOR PROFESIONAL

RepresentanteTitular Lic. Oscar Roberto Hernandez
Representante Suplente Lic. Rolando Mariano Irisarri Rojas
POR LAS UNIVERSIDADES PRIVADAS LEGALMENTE ACREDITADAS
Representante Titular PhD. Ever Israel Martmez Reyes
POR LAS ORGANIZACIONES N0 GUBERNAMENTALES VINCULADAS A LA DEFENSORIA DEL CONSUMIDOR
Representante Titular Lic. Elmer Orlando Gomez Campos
Representante Suplente Lfc. Edgardo Carnllo Pena
POR EL SECTOR CIENTfflCO Y TECNOL6GICO
Representante Titular PhD. Francisco Armando Chavez Beni'tez

ORGANISMOSTECNICOS
ORGANISMO SALVADORENO DE ACREDITAC16N (OSA)
Directora Tecnica tnga. AlejandraAvelar
ORGANISMO SALVADORENO DE NORMALIZACION (OSN)
Directora Tecnica Inga. Yanira Colindres
CENTRO DE INVESTISACIONES DE METROLOGiA (CIM)
Directora Tecnica Inga. Claudia Estrada
ORGANISMO SALVADORENO DE
REGLAMENTACION TECNICA (OSARTEC)
Directora Tecnica Licda. Raquel Martfnez
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Adicionalmente, se conto con la participacion de los siguientes miembros de la Comision Directiva del CIM,

durante la presentacion del Informe solicitado por el Consejo;

Ing. Jorge Hernandez, Representante del Ministerio de Economfa

Ing. Gil Perez, Representante del Ministerio de Salud

Lic. Emiliano Arevalo, Representante de la Defensona del Consumidor

AGENDA

1. Establecimiento de quorum.
2. Aprobacion de agenda.

3. Aprobacion de Actas: 42 de fecha 19 de febrero de 2020 y 43 de fecha 21 de mayo de 2020.

4. Informe de Gestion Flnanciera y Presupuestaria del CNC del 1 de enero al 30 de JunJo de 2020.

5. Informe de la Comision Directiva det CIM sobre el prolongado almacenaje de equipos donados, la no

ejecucion de ampliadon de instalaciones del CIM con fondos de donacion por un monto de
US$600,000.00 y las implicaciones tecnicas, administrativas y financieras que conlleva dicha situacion.

6. Solicitud de Aprobacion de Politica de Alivio a la Evaluacion de la Conformidad del OSA.
7. Informe sobre elaboracion de Memoria de Labores Institucional del CNC y Memoria de Labores por

Gabinetes de Gestion del CNC.

8. Finalizacion de la elaboraclon del Reglamento Tecnico Salvadoreno RTS 35.01.01:20 TECNOLOGI'A DE LA
INFORMACION. FIRMA ELECTRONICA. REQUISITOS TECNICOS PARA ACREDITACION DE PROVEEDORES DE

SERVICIOS DE CERTIFICACION ELECTRONICA.

9. Informe del OSN sobre medidas de bioseguridad al Sector turismo y normas para atender la pandemia
COVID 19.

10. Varios.

1. ESTABLECIMIENTO DEL QUORUM

La senora presidenta del Consejo Nacional de Calidad, Licendada Mana Luisa Hayem Breve, agradecio a los

miembros del Consejo por la atencion a la convocatoria y procedio a solicitar a la Licda. Clarissa Valdebran, Asistente

General del CNC la verificacion de los miembros del Consejo que se encontraban conectados a la plataforma a traves

de la cual se estaba realizando la Sesion, a efectos de confirmar el quorum necesario para iniciar la sesion, la Licda.

Valdebran, confirmo la conexion de trece miembros propietarios, tres miembros suplentes y de las cuatro Directoras

Tecnicas, de lo cual se tomo nota en listado de asistencia y se informo que existe quorum para sesionar de

conformidad a lo establecido en el articulo 12 incisos 2y 3 de la Ley de Creacion del Sistema Salvadoreno para la

Calidad y artfculo 5 del Reglamento de la Ley de Creacion del Sistema Salvadoreno para la Calidad.

2. APROBACION DE AGENDA

La senora Presidenta del Consejo, consulto a la Licda. Valdebran si existe alguna cambio en cuanto a la agenda

previamente compartida y la Licenciada Valdebran informo que el OSN ha solicitado modificar el tema del informe

a presentar ante el Consejo, debido a que se han incluido algunos elementos a la presentacion, siendo el tema:
"Contribucion del OSN ante efectos de la pandemia COVID19"; seguidamente la Presidenta del Consejo solicita la
modificacion en la agenda, en el sentido de que el punto 5, referente al CIM, pase a ser elpunto 4, dada la prioridad
deltema paraelConsejoytambienporquecontaremoscon la participaciondelos miembrosdetaComision Directiva

del CIM para el momento de la presentacion del Informe; ademas, la Ingeniera Colindres, Directora del OSN confirma

la solicitud de cambio del tema del informe que presentara al Consejo y solicita que se pueda agregar en puntos
varios, un punto para informar al Consejo sobre un webinar que se realizara en coordinacion con el Ministerio de

Economfa, sobre calidad y bioseguridad; la Presidenta soiicito al pleno la aprobacion a la agenda atendiendo a las
modificaciones solicitadas a lo que todos estuvieron de acuerdo.
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3. APROBACION DE LAS ACTAS 42 DE FECHA 19 DE FEBRERO DE 2020 Y 43 DE FECHA 21 DE MAYO DE 2020.

La Presidenta del Consejo, consulto al pleno sl se pueden dar por aprobadas las Actas 42 de fecha 19 de febrero de

2020 y 43 de fecha 21 de mayo de 2020; asimismo, la Licenciada Valdebran informo que se han obtenido la mayona

de las aprobaciones de dichas actas por parte de los miembros del Consejo, ademas consulto al pleno si existe alguna

observacion al contenido de las mismas a fin de darlas por aprobadas, sin haber ningun otra observacion que
manifestar por parte de los miembros del Consejo; en atencion a lo anterior se dieron por aprobadas las Actas 42 de

fecha 19 de febrero de 2020 y 43 de fecha 21 de mayo de 2020.
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4. INFORME DE LA COMISION DIRECTIVA DEL CIM SOBRE EL PROLONGADO ALMACENAJE DE EQUIPOS

DONADOS, LA N0 EJECUCION DE AMPLIACION DE INSTALACIONES DEL CIM CON FONDOS DE DONAC16N POR

UN MONTO DE US$600,000.00 Y LAS IMPLICACIONES TECNICAS, ADMINISTRATIVAS Y FINANCIERAS QUE
CONLLEVADICHASITUACION. gy-->ji

El Presidenta del Consejo cede la palabra la Ingeniera Claudia Estrada para la presentacion del informe; la Ingeniera

Estrada inicio comentando sobre la solicitud del Consejo a la Comision Directiva del CIM en la sesion anterior, a fin

de informar sobre el estado del equipo y su prolongado almacenamiento, comento que la Comision Directiva del

CIM elaboro el informe que incluye lo antecedentes del almacenamiento de los equipos, el cual esta dividido en dos

partes, el 22% que esta en bodegas aun pendiente de instalar y el 77% por ciento que ya se encuentre instalado, asf

como las implicaciones tecnicas, administrativas y financieras que esto conlleva y se agrega una propuesta de las

actividades que quedan por realizar con estos equipos, hasta ponerlos en marcha.

La Ingeniera Estrada explico una linea de tiempo en la cual la Comision Directiva del CIM ha querido reflejar las

gestiones y actividades que se han ejecutado a fin de completar la instalacion de los equipos; comento que los

equipos fueron donados por dos programas de la Union Europea, PROCALIDAD y PRACAMS. Informo que en el ano

2015 se hizo una reacomodacion en las instalaciones del CIM, lo cual permitio instalar el 77% de los equipos

quedando unicamente pendiente la instalacion de aquellos de mayores dimensiones, ademas, la linea de tiempo se

reflejan las gestiones realizadas en relacion con el prestamos BID 2583 para darle solucion a la situacion actual de

los equipos; informa que todas estas gestiones no han podidos ser concretizadas, sin embargo desde el aho pasado,
se han estado realizando gestlones tanto con la Aslstencia General como con el Despacho de la Presldenta de!

Consejo a fin de poder realizar la ampliacion de las instalaciones y la instalacion de los equipos.

Continuo informando que, actualmente en el CIM unicamente se cuenta con 50 metros cuadrados de area

controlada y 77 metros cuadrados de area administratlva, razon por la cual los equlpos se encuentran en bodegas;

seguidamente, se refiere a las valoraciones realizadas, con las que se concluye que el campus de la Universidad de

El Salvador, lugar donde se encuentra actualmente el CIM, es el lugar mas viable para construir, explico que se ha

considerado la necesidad de generar ingresos propios, ademas, que actuaimente no se cuenta con financiamiento

para comprar un terreno propio con las condiciones tecnicas requeridas, las cuales son establecidas a nivel

internacional, de lo que dependen los reconocimientos que se otorgan al CIM. Explico que para la instaladon de los

equipos se requiere un espacio de aproximadamente 244 metros cuadrados, y la Universidad dlspone de un espacio

de 315 metros cuadrados alrededor de las actuales instalaciones y expresa que hay un antecedente con la

Universidad que permite gestionar una nueva ampliacion. La Ingeniera Estrada expuso que el monto con el que se

cuenta, es de US$600,000.00, el cual puede ajustarse para la ampliacion que se requieren realizar para la instalacion

de los equipos. En cuanto a las ventajas para el Consejo, plantea que la suscripcion del Convenio con la Universidad,
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permitira que la Universidad siga costeando la energia electrica y el agua potable, lo cual se ha dado hasta el di'a de

hoy en condiciones de cooperacion entre ambas instituciones. Sobre las implicaciones tecnicas, admlnistrativas y
financieras, la Ingeniera Estrada explico la necesidad de generar de ingresos, la cual unicamente se puede realizar a

traves de la venta de servicios de calibracion y verificacion, y que para poder ofrecer estos servicios al publico, estos

deben estar acreditados por un organismo internacional con reconocimiento, y, cumplir las politicas de trazabilidad

de los organismos internacionales y del organismo de acreditacion nacional, explico que para obtener esta

acreditadon es necesario tener implementado un sistema de gestion 150 17025:2017, mientras todas estas

condiciones no se cumplen, no es posible la generacion de ingresos; por lo tanto las implicaciones tecnicas,

administrativas y financieras, se traducen en la disminucion o poca capacidad que se tenga para generar ingresos

propios.

Asimismo, la Ingeniera Estrada expuso el plan propuesto por la Comision Directiva para la puesta en marcha de los

equipos, el cual contempla seis fases, las cuales estan relacionadas con los requisitos previamente mencionados; la

primera fase relacionada con la construccion, permitiria trasladar los equipos que actuatmente se encuentran en

bodegas a las instalaciones del CIM, con todas las medidas de seguridad a fin de que se cumplan las condiciones de

custodia; en la fase dos, instalacion de equipos, consiste en verificar que las catibraciones y condiciones ambientales

funcionen,; la tercera fase es la definicion de los parametros de funcionamiento, lo cual se hace mediante la norma

150 17025:2017; comento que la fase dos y tres pueden ser desarrolladas de forma simultanea, cito el contenido del

informe que previamente les fue compartido, en el cual se puede verificar a detatle lo mencionado, continuo

explicando sobre la fase cuatro, desarrollo de los servicios, la cual consiste en verificar que los servicios que se

brindan con equipos que cumplen con los requisitos, la quinta fase es la de acreditacion y la fase seis es cuando ya
los servicios estan disponibles a los sectores, asimismo, explico sobre la cantidad de tiempo que durara cada fase, la

cual esta basada en las experiencias previas que se han tenido como organismo y que se pueden ver a detalle en el —>

informe.
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Finalmente, hizo referencia a las conclusiones a las que la Comision Directiva llego, Iniciando por la ya conocida

necesldad de un aumento en la generacion de ingresos, ademas, de la necesidad de ampliar la capacidad instalada

del CIM para desarrollar nuevos servicios de medicion, lo cual depende de un mayor espacio ffsico; respecto al

tiempo de almacenaje de los equipos ha estado en funcion del espacio fisico y del monto disponible para realizar

una construccion que cumpla con las especificaciones internacionales, por consiguiente, puntualizo que la

ampliacion de las actusles instalaciones del CIM es la opcion mas viable para la Instaladon de los equipos. Referente

a los equipos almacenados en Bodegas America, expreso que estos han sido resguardados para minimizar cualquier

riesgo, exptico que estos equipos son mecanicos y su actualizacion tecnica se obtiene a partir de la calibracion por
medlo de un instituto de metrologia de mayor nivel de exactitud.

La Ingeniera Estrada, informo que existe una demanda de servidos en el pais que no ha podido ser cubierta por los

laboratorios privados y que el CIM por su parte tiene los equipos, que una vez instalados podran solventar estas

necesidades; finalmente, sobre la actualizacion del Convenio entre el CNC y la UES, expreso que es fundamental para
establecer las condiciones de funcionamiento del CIM y contemplar las gestiones para la ampliacion dentro de la

UES.
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La Presidenta del Consejo abrio el espacio para consultas, a lo cual el Viceministro de Salud, Doctor Carlos Alvarenga

pidio la palabra y consutto sobre las proyecciones de mejora a nivel de pais en cuanto al tema metrologfa, a fln de

tener una vision clara de los aportes por parte del CIM al pafs, sobre esto, la Ingeniera Estrada comento que el
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impacto para ef pai's se puede resumir en dos proyectos, uno para el area de salud, especfficamente en relacion a

los termometros infrarrojos que se estan utillzando actuafmente, los cuales tienen desviaciones por mas de seis

grados Celsius, por lo que el impacto de la metrologi'a en cuanto a este tema se veria reflejado en la calldad de los

equipos de medicion para el area de salud que ingreses al pai's, a fln de facilitar el diagnostico de enfermedades. En

este mismo sentido, referente a la fabricacion de respiradores automaticos, comento que los equipos en bodega

pueden servir para desarrollar los prototipos de ventiladores mecanicos que estan desarrollando las universidades

privadas y la industria. Sobre esta misma consulta, intervino el Ingeniero Jorge Hernandez, Director de Hidrocarburos

y Minas, quien es representante del Ministerio de Economia en el Comision Directiva del CIM, haciendo referencia

al impacto de la metrologia en el ambito academico, relacionado a los intercambios que pueden tenerse con la

Universidad de El Salvador y todos los beneficios que se pueden obtener de esta colaboracion, asi' como una

colaboracion a la ampliacion de la oferta academica nacional.

El Ingeniero Luis Parada, representante titular del sector productivo industrial o agroindustrial, consulto, en

seguimiento a lo conversado en la sesion anterior, referente al largo tiempo de la no ejecucion de los fondos para la

ampliacion de las instalaciones del CIM; especfficamente sobre la conclusion en cuanto a que la ampliacion en las

actuales instalacionesdentrode la Universidad del El Salvadores la mejoropci6n,consu[t6siya hayconversaciones

con la Universidad respecto a este teina, ademas consulto si ya se cuenta con un presupuesto a fin de asegurar que
el monto dlsponible alcanza para las modificaciones necesarias; al respecto, la Ingeniera Estrada informo que se ha

estado trabajando con la Universidad y que el ano pasado se elaboro un borrador de convenio, el cual se ha revisado

a fin de presentarlo a la Rectoria de la Universidad, informo que la Facultad de Ingenieria y Arquitectura ya otorgo

una autorizacion para realizar las mediciones para elaboracion de la carpeta de dlseno, ademas comento que se

cuenta con un estimado iniclal para la ampliacion, con el cual se caicula que el monto disponible de US$600,000,00,

es suficiente para la ejecucion del proyecto, el Ingeniero Parada consulto sobre el tiempo estimado para la ejecucion

del proyecto, a lo cual la Ingeniera Estrada explico que posterior a la elaboracion de la carpeta de diseno, la cualse

ha visto retrasada por la restriccion de la entrada a particulares por parte de la Universidad, la construccion esta

estimada para seis meses, sin tomar en cuenta atrasos; continuo explicando que para la instalacion, incluvendo los

procedimientos requeridos son doce meses, sumando ano y medio, quedando posterior a esto pendiente el

desarrollo de los servicios. El Ingeniero Parada sugirio a la Presidenta del Consejo que se elabore un cronograma con

tiempos establecidos para poder dar seguimiento al proceso y ver los avances con porcentajes, la Ingeniera Estrada

comento que en el informe va un cronograma detallado con los tiempos para la ejecuclon de las actlvidades, los

tiempos que se requieren y los responsable para su ejecucion,

La Presidenta del ConseJo propuso al pleno que en seguimiento a la solicitud del ingeniero Parada, sena ideal que la

misma Comision Directiva fuera dando seguimiento a este cronograma y que reporte al Consejo a fin de conocer los

avances y brindar la retroalimentacion necesaria.

El Viceministro de Hacienda, Licenciado Oscar Anaya, manifiesto que acompana la propuesta de la Senora Ministra

de Economfa y Presidenta del CNC en cuanto a que la Comision Directiva de seguimiento al avance del proyecto a

fin de asegurar su Jmplementacion efectiva, especificamente sobre el Convenio, expuso su preocupacion pordar un

seguimiento efectivo a las gestiones con la Universidad para que lo planeado se pueda concretar, y expreso que por
su parte se da por enterado del informe. Al respecto la Presidenta del Consejo comento que la ampliacion del CIM e

instalacion de los equipos en cuestion son un proyecto clave para el Consejo, por lo que pidio el trabajo conjunto de

todo el Consejo para poder concretlzarlo.
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El Ministro de Medioambiente y Recursos Naturales, Arquitecto Femando Lopez, expreso su preocupacion por e!

tema del Convenio con la UES, manifesto que se debe asegurar la obtencion de este documento, la Presidenta del

Consejo manifesto estar de acuerdo en cuanto a agilizar todas las acciones reladonadas al tema de la ampliacion,

asi como de asegurar un respaldo legal a traves del Convenio con la UES.

El Licenciado Ricardo Salazar, Presidente de la Defensona del Consumidor expreso que tras recibir el informe que
fue solicitado a la Comision Directiva del CIM y que incluye un cronograma de actividades, se une a la propuesta

para que sea la Comision Directiva del CIM, la responsable de darle seguimiento a los avances del proyecto y

presenten informes de dichos avances ai Consejo.

La Presidenta del Consejo cedio la palabra al Licenciado Etmer Gomez, representantes de las ONGs vinculadas a la

Defensona del Consumidor, quien manifesto tener dos interrogantes, la primera es sobre el pen'odo de cierre de

instalaciones por vacaciones de la Universidad, si este es un factor que afecta las actividades del CIM, la segunda

consulta es con respecto a la obsolescencia del equipo en bodega, finalmente comento sobre su inquietud en cuanto

a la no ejecucion de los US$600,000.00 y que le parece acertado que la presente administracion lo tenga en agenda;

la Ingeniers Estrada, expreso respecto al pen'odo de vacaciones, que existe un convenio con la Universidad mediante

el cual actualmente se trabaja, el cual permite que se realicen todas las actividades del CIM, de manera

independiente, por lo tanto el CIM no esta limitado en cuanto a acceso o labores, tanto empleados del CNC o

clientes, con respecto a los equipos, el concepto obsolescencla no aplica totalmente a este tipo de equipos ya que
se actualizan por medio de la calibracion y que estan sujetos a evaluaciones de organismo internacionales.

La Presidenta del Consejo comento respecto al tema de sostenibilidad que se ha venido conversando en las sesiones

del Consejo, y consulto si se han considerado potendales donaciones que se puedan gestionar, sobre esto la

Ingeniera Estrada, informa que se ha estado trabajando en un proyecto de cooperacion en conjunto con los demas

Organismos Tecnicos del Consejo para una posible obtencion de fondos para las areas de la salud, asimismo se ha

buscadocooperacionpara laimplementaclondelosreglamentostecnicoscentroamericanosdeeficienciaenergetica

por medio de la OEA y el SICA. Sobre lo anterior, la Presidenta del Consejo hace un llamado para que se intensifiquen

los esfuerzo para encontrar cooperacion financiera no reembolsabte ya que este es el momento idoneo para

gestionar este tipo de apoyos a fin de alcanzar un mejor desempeno de todos fos proyectos y metas que se han

planteado para el Consejo.

A
Los miembros del Consejo luego de realizar las consultas correspondientes al informe presentado, por unanimidad

ACUERDAN:

c
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1. Darporrecibidoel Informe de la Comision Directivadel CIM sobreel prolongadoalmacenajedeequipos
donados, la no ejecucion de ampliacion de instalaciones del CIM con fondos de donacion por un monto
de US$600,000.00 y las implicaciones tecnicas, administrativas y financieras que conlleva dicha
situacion.

2. Solicitar a la Comision Directiva del CIM que realice seguimiento al plan de actividades contenido en el
informe presentado, a fin de monitorear el avance en la ejecucion de las fases contempladas en dicho
plan, sobre esto se solicita presentar informes de avance en las proximas reuniones del Consejo
Nacional de Calidad.
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5. INFORME DE GESTION FINANCIERA Y PRESUPUESTARIA DEL CNC DEL 1 DE ENERO AL 30 DE JUNIO DE 2020

r
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La senora Presidenta del Consejo cedio la palabra al Licenciado David Arteaga, Jefe de fa Oficina Administrativa del

Consejo para la presentacion del informe, el Licenciado Arteaga inicio explicando que el [nforme de Gestion

Financiera y Presupuestaria del CNC, correspondiente al penodo del 1 de Enero al 30 de Junio de 2020, se ha

elaborado con base a lo estableddo en e! arti'culo 55 del Reglamento de la Leyde Creacion del Sistema Salvadoreno

para la Calidad en sus literales i) y j); asimismo, en io establecido en la Ley y Reglamento del Slstema de

Administracion Financiera Integrado (SAFI), el Manual Tecnico del Sistems de Administracion Financiera Integrado,

el Manual de Procesos para la Ejecucion Presupuestaria y el Catalogo de Cuentas de Contabilidad Gubernamental,

ademas, se han tomado en cuenta las recomendaciones de Auditoria Externa a los Estados Financieros del CNC, de

los ejercicios 2016 y 2017, en cuanto a presentar al Consejo de forma semestral, ademas de la ejecudon

presupuestaria, los Estados Financieros: A) Estado de Situacion Financiera; B) Estado de Rendimiento Economico; C)

Estado de Flujo de Fondos y; D) Estado de Ejecucion Presupuestaria,
!••!.

El Licenciado Arteaga agrego que tos Estados Financieros basicos del 1 de enero al 30 de junio de 2020, han sido

preparados de acuerdo a los principios de contabilidad aceptados para instituciones gubernamentales de El

Salvador, establecidos en el Manual de Sistema de Contabilidad Gubernamental aprobados por la Direccion General

de Contabilidad Gubernamental del Ministerio de Hacienda.

Sobre el Estado de Situacion Flnanciera, explico los recursos que totalizan US$1,175,386.33, los cuales estan

distribuidos en fondos, inversiones financieras, inversiones en existencias e inversiones en bienes de uso, y por el

lado de las obligaciones se distribuye en deuda corriente, financiamlento de terceros y financlamiento propio, el

cual esta constituido por el patrimonio estatal, patrimonio de Instituciones Descentralizadas, donadones y los

resultados de ejercicios anteriores, ademas se cuenta con un resultado del presente ejercicio al 30 deJunio de 2020

por US$57,222.82, que es el producto de la operacion de enero a junio 2020.

En cuanto al Estado de Rendimlento Economico, explico que este muestra los gastos de gestion, incluyendo los

gastos en personal, en bienes de consumo y servicios, financieros y otros, los de transferencias otorgadas, los costos

de ventas y cargos calculados y los gastos en actualizaciones en ajustes, con un total de US$622,463. 65; por el lado

de los ingresos de gestion, se tienen los ingresos financieros que han generado por los depositos a plazo, las

transferencias corrientesque se reciben del FondoGeneral atravesdel Ministeriode Economfa para cubrirlosgastos

de funcionamiento de) CNC, los ingresos por ventas de bienes y servicios, los cuales se generan con la venta de

servicios de los Organismos, y los ingresos por actualizaciones y ajustes.

Respecto al Estado de Flujo de Fondos, este da las disponibilidades iniciales al 1 de enero de 2020, que fueron de

US$37,316.42 y al 30 de junio de 2020 se tiene un saldo disponible de US$60,793.29.

En cuanto al Estado de EJecucion Presupuestaria, el Licenclado Arteaga explicd, que este muestra los ingresos y
egresos, respecto a los ingresos, se reflejan las ventas de bienes y servicios, y las transferencias que se reciben del

fondo general, de estos se obtiene un total al 30 de Junio de US$635,260.44, comparado con un total de gastos de

US$580,015.54, en los rubros de remuneraciones, adquisidon de bienes y servicios, gastos financleros y
transferencia corrientes.

Sobre el Estado de Ejecucion Presupuestaria de ingresos y egresos a Junio det 2020, se refleja que, det Fondo General,

se tiene un presupuesto de US$1,406, 493.00, de Recursos Propios, se tiene un presupuesto de US$687,405.00, y de

Transferencias de Capital de tienen los US$600,00.00 de la donacion asignada al CIM para la ampliacion de sus

jnstalaciones.
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El Licenciado Arteaga expreso que el presupuesto ejecutado de enero a junio del 2020 es de US$635,260.44, dividido

en lo que se ha recibido por parte del Ministerio de Hadenda por un monto de US$514,689.68 y lo que ha percibido
a traves de la venta de servicios de los Organismos Tecnicos por un monto de US$120,570.76; referente a los gastos,
es decir, la Ejecucion Presupuestaria de Egresos, de un presupuesto total de US$2,693,898.00, se tiene un total

ejecutado de US$514,689.68, distribuido en remuneraciones, bienes y servicios, gastos financieros por el lado del

Fondo General, por el lado de recursos propios, se tiene una ejecucion US$65,325.86, distribuido en bienes y
servicios, gastos financieros y transferencias corrientes.

Con respecto a la ejecucion presupuestaria de cada uno de los Organismos Tecnicos del CNC que perciben ingresos,

como lo es el CIM, OSA y OSN, para el penodo de enero a junio del 2020, se tenfan proyectados ingresos de

US$291,672.00, de los cuales a la fecha se han recibido la cantidad de US$120,570.76; sobre la distribucion de esta

cantidad respecto a cada Organismo, explico que para el caso del CIM, se han recibido US$23,462.86 del monto

proyectado de US$106,165.00, por su parte el OSA ha recibido US$39,326.46, de un monto proyectado de

US$126,420.00 y el OSN ha redbido US$57,781.44 de un monto de US$59,087.00, el Licenciado Arteaga enfatizo el

impacto causado por la pandemia COVID-19 sobre los ingresos por venta de servicios de los Organismos Tecnicos

del CNC, lo cual se traduce en una afectacion en la disponibilidad flnanciera para cubrir los gastos mensuales de
dichos Organismos.

Finalmente, el Licenclando Arteaga explico un cuadro comparativo de los ingresos reales recibidos contra los gastos
realizados en el primer semestre del ano, en el caso del CIM, los ingresos fueron de US$23,462.86, para un total de

gastos de US$15,164.51, para el caso del OSA, de un total de ingresos de US$39,326.46, se ha tenido un total de

gastos por US$37,827.56 y en el caso del OSN, ha tenldo ingresos de US$57,781.44, los cuales se generaron a traves

de la asistencia tecnica que se brindo a! Ministerio de Turismo en temas de bioseguridad en razon de la pandemia y
los gastos por US$12,333.79.

La Ministra de Turismo, Licenciada Morena Vatdez, solidta la palabra y compartio sobre el gran trabajo realizado por
el OSN, hizo hincapie en que se debe aprovechar todo el recurso que se tiene en el CNC, ademas aprovecho para
felicitar a todo el equipo del OSN por su disciplina, manifestando que se contaba con un plazo unicamente de treinta

dt'ascalendarioyquesecumplioconel compromisoadquiridoencuantoaltiempode entrega/ahadioquesetrabajo

contodos los rubros del sectorturismoobteniendo excelentes resultados;ademascoment6 sobre el punto anterior,

referente al CIM, a fin de que se pueda agilizar la concretizacion del proyecto; y, finalmente hizo un llamado a todas
las instituciones publicas y privadas para aprovechar todo lo que ofrecen los organismos del CNC.

Seguidamente la Presldenta del Consejo expreso su preocupacion ante la coyuntura en la que el pafs se encuentra,
menciono que aun antes de la actual crisis el tema de generacion de ingresos y sostenibilidad era de mucha
relevancia, por lo que consulta si hay alguna estrategia dentro de los Organismos para poder sobrepasar estos

penodostanduros, reiterandoelvalorquetieneelCNCyafindequelainstitucion pueda mantenerselomasrobusta

posible en el tiempo, a to cual, la Ingenlera Alejandra Avelar, Directora del OSA, comento que en el siguiente punto
en la agenda se presentaran datos sobre el impacto de la pandemia en el OSA, y se solicitara la aprobacion de una
estrategia para mitigar la afectacion de la situacion at organismo, espedficamente en el servicio que se brinda de
acreditacion, ademas, informo como novedad, que se ha apostado por un catalogo de formacion digital, esperando

que con las ventajas que tienes las herramlentas virtuales se pueda recuperar parte de los proyectado para el servicio
de formacion.

Asimismo, la Ingeniera Yanira Colindres pidio la palabra y expreso la importancia que en este momento tiene el

apoyo que se de a la planeacion estrategica aprobada, refiriendose especfficamente a "Gobernando con Calidad" y

8
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Produclendo con Calidad , e hizo una invitacion a que los diferentes Ministerios y gremiales que conforman el

Consejo se acerquen a losdiferentes organismosysedisene la estrategia de pais afin de promover la competitividad

en todos los sectores, ademas invito a que los ministerios que no se certifican a traves del OSN a que puedan hacerlo,

explicando que el objetivo es que se haga uso de la infraestructura de calidad nacional.

El Licenciado Rolando Irrisari, representante del sector profesional consulto al Licenciado Arteaga sobre que
recomendacion dana a los organismos a fin de poder elevar lo proyectado como en cuento a ingresos, por su parte
el Licenciado Arteaga comento que al estar en medio de una pandemia, es diffcil hacer y cumplir proyecciones por
io que por el momento se recurre a la gestion que cada uno de los organismos este realizando de acuerdo a sus

funciones y capacidades, asi' como lo ha hecho el OSN, y ha planlficado realizar el OSA y el CIM con sus respectivos

sectores interesados, reiterando que cuentan con el apoyo de la Oficina Administrativa del Consejo para todos sus

proyectos.

Los miembros del Consejo luego de escuchar la exposldon y presentacion del Informe y haber realizado las consultas

y comentarios correspondientes, por unanimidad ACUERDAN:

1. Dar por recibido el informe de Gestion Finandera y Presupuestaria del CNC, del 1 de enero al 30 de

junio de 2020.

6. SOLICITUD DE APROBACION DE POLITICA DE ALIVIO A LA EVALUACION DE LA CONFORMIDAD DEL OSA.

u

La Ingeniera Avelar inicio comentando sobre la elaboracion del informe de impacto del Covid-19 en las actividades

del OSA, informe que tiene como objetivo presentar la situacion actual del Organismo en cuanto a sus actividades

de evaluacion, formacion y la proyeccion de ingresos hasta mayo 2020, de este documento surge la "Poli'tica de

Alivio a la Evafuacion de la Conformidad", la cual se somete en este punto para la aprobadon del Consejo. Continuo

jnformando sobre la dtfi'cil situacion en la que se encuentra el organismo a rafz de la pandemia; expresa que entre

los impactos mas grandes que ha trafdo consigo esta pandemia y que se preve que seguira causando afectacion es

en el servicio de evaluaciones que el OSA provee, asi' como en la planificacion de trabajo, en el numero de organismos

acreditados y en la realizacion de la inversion que se ha venido haciendo anos atras para poder mantener la

sostenibilidad operativa del organismo.

Continuo informandoquea la fechaya se han tomado medidas para poderreducirlosaspectos que puedan debilitar

al Organismo, en este sentido se han innovado las tecnicas para brindas los servicios de evaluacion, las cuales

permiten continuar evidenciando la competencia tecnica de los clientes, asimismo, informa que se ha realizado una

priorizaclon del gasto, identificando aquellas Ifneas presupuestarias en las cuales se puede generar cierto ahorro

para minimizar de alguna manera la erogacion de fondos y que la inversion con la que ya cuenta el organismo pueda

permitir la sostenibiiidad hasta el flnal del presente ano; expresa que se ha estado en continua comunicacion con

los clientes para obtener retroalimentacion en cuanto a la modalidad de trabajo que cada cliente esta ejecutando y
cual ha sido el impacto que esta pandemia les ha ocasionado.

Informo sobre el gran impacto que la pandemia ha causado en la generacion de ingresos del Organismo, esta

afectacion se ve en relacion a la distribucion de los clientes del OSA, ya que el ochenta por ciento de estos son del

sector privado, y el veinte por ciento son del sector publico, esto se traduce a que el setenta y cinco por ciento de

los ingresos del organismo es generado por el sector privado, dichos clientes, al momento de la encuesta realizada,

la cual sustenta el estudio llevado a cabo, se encontraban en un treinta ysiete punto cinco por ciento sin operar,

treinta y cinco por ciento de los organismos se encontraban operando parcialmente y el veintisiete punto cinco por
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ciento estaban operando normalmente; las opciones que los clientes del OSA han planteado de cara a la afectacion

causada por la pandemia, son, renunciar a ta acreditacion, reducir el alcance de la acreditacion ya existente, o

posponer una nueva acreditacion; menciono que es importante recordar que el servicio de acreditacion es de

caracter voluntario. Comento sobre otra area en la que se ve nota el impacto de la pandemia, y es en elpenodo de

evaluacion, ya que este se ha desptazado, no obstante, se ha aplicado la compensacion que la Carta de Derechos de

Consumidores ofrece a los ctientes del OSA, este desplazamiento ha ocasionado que los ingresos del organismo se

vean impactados, debido a la falta de efectivo en las empresas clientes del OSA.

Ante el grande impacto que ha causado la pandemia, el OSA puede ofrecer a sus organismos acreditados, esta

Pofftica de Alivio de la Evaluacion a la Conformidad, con el objetivo de mantener la infraestructura de calidad en el

pais, la cual ha sido tan diffcil iniciar y sostener.

En cuanto a los ingresos proyectados por parte del OSA, para la acreditacion de laboratorios, la proyeccion fue de

noventa y seis mil cincuenta dolares de los Estados Unidos de America, y a la fecha se ha ingresado treinta y dos mil

quinientos cuarenta dolares de los Estados Unidos de America; y el mismo impacto ha tenido en la evaluacion de

organismos, la polftica ha sido calculada con base a los costos y tarifas ya aprobadas; dentro del estudio realizado

para la elaboracion de dicha politica se encuentra la posibilidad de no solo dar solucion a la situacion actual del

organismo, sino encontrar beneficios a largo plazo; expuso la proyeccionde los posibles ingresos con la apiicacion

de la polftica de alivio, si bien en el presente aho los escenarios no son alentadores, el proximo ano, se podna llegar

a ingresar ochenta y siete mil dolares de los Estados Unidos de America, asi como tamblen explico que el impacto

en el tiempo de esta aplicacion, es que sl retener a los clientes a traves de esta crisis y que al mejorar la actual

situacion, se continuara percibiendo la tarifa ya aprobada por el Consejo, y asf, llegar nuevamente a la proyeccion
de ingresos que ano con ano se ha tenido en el OSA, e! no aplicar la polftica, causaria reducdon en el numero de

organismos acreditados y por lo tanto menores ingresos a futuro.

Con base en todo lo expuesto, surge y se presenta para aprobacion, la Politica de Alivio a la Evaluacion de la

Conformidad, ta cua! es un conjunto de enunciados que contiene la forma en la que como Consejo se le puede
brindar un necesario incentivo a los organismos acreditados, con el unico fin de tratar de mantener la infraestructura

de la calidad que en este momento de crisis sanitaria es basica para garantizar la seguridad de todos a traves de los

productos y servicios que se brindan; la poli'tica establece lo siguiente:

Contribuir a que tos integrantes de la infraestructura de calidad que han sido acreditados por el OSA,
mantengan su competencia tecnica para apoyar al sector publico y privado en la etapa de recuperacion y
transformacion de sus actividades.

Brindar un allvio economico a los organlsmos de evaluacion de la conformidad acreditados con el OSA, para
que conserven el reconocimiento de su competencia tecnlca para realizar ensayos, calibraciones,
inspecciones y certificaciones de sistemas de gestion mientras las condiciones provocadas por el COVI D-19
no cambien o mejoren.

• Motivar a que los organlsmos de evaluacion de la conformidad acreditados ampli'en su alcance de
acreditacion en aquellas areas o servicios que tengan un impacto positivo en las actividades relacionadas
con la salud y seguridad de las personas, animales y medio ambiente.

Aplicar el 40% de descuento sobre la tarifa del proceso de acreditacion a los organismos acreditados por el
OSA.

r

Mantener vigente durante 12 meses esta poli'tica.
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En cuanto al respaldo legal para solicitar la aprobacion de la Polftica de Alivio a la Evaluacion de la Conformidad, se

da lectura al literal t) del artfculo 8 de la Ley de Creacion def Sistema Salvadoreno para la Calidad, que establece

como atribucion del Consejo, literalmente lo siguiente, "Definir
y proponer politicas, estrategias, lineamientos de

accion y actividades a desarrollar, y analizar los resultados de las entidades del Sistema, para promover las acclones

de mejora del mismo , por lo cual, se solicita la aprobacion de la Polftica deAlivio a la Evaluacion de la Conformidad.

Finalmente, la Ingeniera Avelar explico el amplio estudio que se realizo para poder calcular el porcentaje de

descuento a ofrecer a los organismos acreditados, obteniendo como resultado el cuarenta por ciento establecido en

la politica, porcentaje que segun se refleja en el informe, es viable sin causar afectacion al organismo y por
conslguiente al CNC.

El Doctor Francisco Chavez, consulto si existe algun cambio en el proceso de acredttacion de cara a la actual situacion

sanitaria, a lo cual la Ingeniera Avelar informo que la novedad son las evaluaciones remotas que se estan realizando,

las cuales no requieren ningun contacto fi'sico para ser realizadas, ademas el analisis de tendencias de hallazgos para
solicitarpuntosespecfficosdeevaluacion, anadioquese pueden utilizarherramientascomoporejemplovideos para
evaluar la actividad realizar una, comento ademas que se ha utilizado todas las tecnicas de evaluacion que la

tecnologfa permite para garantizar el distanciamiento social y sobre todo la seguridad de los clientes y evaluadores;

tecnica quese esta aplicandoa nivel internacional. : <. 1 ' ^---

Luego de lo expuesto, los miembros del Consejo, por unanimidad ACUERDAN:
1.i!:.'(i.

u

Aprobar a partir del 28 de julio 2020 hasta el 27 de jutlo 2021, la "Poli'tica de Alivio a la Evaluacion de la

Conformidad", que establece:

o Contribuir a que los integrantes de la infraestructura de calidad que han sido acreditados por e!OSA,

mantengan su competencia tecnica para apoyaralsectorpublicoyprivadoen laetapa derecuperacion

y transformacion de sus actividades.

o Brindar un alivio economico a los organismos de evaluacion de la conformidad acreditados con el OSA,

para que conserven el reconocimiento de su competencia tecnica para realizar ensayos, calibraciones,

inspecciones y certificaciones de sistemas de gestion mientras las condiciones provocadas por el

COVID-19 no cambien o mejoren.

o Motivar a que los organismos de evaluacion de la conformidad acreditados amplfen su alcance de

acreditacion en aquellas areas o servidos que tengan un impacto positivo en las actividades

relacionadas con la salud y seguridad de las personas, anlmales y medio ambiente.

o Apllcar el 40% de descuento sobre la tarifa del proceso de acreditacion a los organismos acreditados

porelOSA.
o Mantener vigente durante 12 meses esta polftica.

7. INFORME SOBRE ELABORACION DE MEMORIA DE LABORES INSTITUCIONAL DEL CNC Y MEMORIA DE

LABORES POR GABINETES DE GESTION DEL CNC.

La Presidenta del Consejo, a fin de poder cubrir el resto de puntos en agenda, propone al pleno revisar este

punto en la proxima reunion, solicitando que ademas del informe sobre la elaboracion de las Memorias de
Labores, las Directoras de los OrganismosTecnicos puedan presentarcuales fueron los logros mas importantes

del primer ano de gestion, a lo cual el pleno estuvo de acuerdo.
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8. INFORME SOBRE FINALIZACION DE LA ELABORACION DEL REGLAMENTOTECNICO SALVADORENO RTS

35.01.01:20 TECNOLOGIA DE LA INFORMACION. FIRMA ELECTRONICA. REQUISITOS TECNICOS PARA

ACREDITACION DE PROVEEDORES DE SERVICIOS DE CERTIFICACION ELECTRONICA.

La senora Presidenta, brindo la bienvenida a la Licenciada Raquel Martinez, nueva directora del Organismo

Salvadoreno de Reglamentacion Tecnica, quien procedio a explicar que se ha finalizado la Elaboracion del

Reglamento Tecnico Salvadoreho relativo a la firma electronica especificamente a los requisitos tecnicos para
la acreditacion de proveedores de servicios de certificacion etectronica, lo cual constituye un logro para el pais.

La licendada Martfnez, expreso que la ley de firma electronica entro en vigor el 26 de abril del ano 2016, sin

embargo es en el presente ano que por primera vez surge un reglamentotecnico que regula los requisitos que
deben cumplir los prestadores de servicios de certificaclon para emitir certificados electronicos, aspecto

importante ya que son los certificados los que dan validez a la firma electronica certificada, es decir, la que tiene

un vator probatorio identico al de una firma manuscrita, dotandole de autenticidad, lo cual permitira que tanto

el sector publico como privado utilice la firma electronica certificada en todo tipo de documentos.

Posteriormente la Licenciada Martinez, explico el proceso que se siguio para la elaboracion del reglamento,

aclarando que el reglamento tecnico slguio un proceso de urgencia ante la emergencia nacional por el COVID-

19, inidando con la solicitud por parte del MINEC en fecha 18 de febrero de 2020 para proceder a elaborar el

reglamento, de lo cual surge un documento base que paso a Consulta Nacional del 8 al 10 de Junio por medios

electronicos e invitacion directa; posteriormente, entre el 16 y 25 dejunio se llevo a cabo el analisis tecnico de

las observaciones recibidas en conjunto con el MINEC, recibiendo un total de 169 observaciones tanto delsector

publico como privado, participando por el sector publico la Secretaria de Innovaclon de la Presidenda,

Ministerio de Hacienda, el BCR, el CNR, la SIGET y ta Superintendencia de Competencia, por el sector privado
instituciones especializadas en el tema como CASATIC, el Banco Agricola, NODO, AMCHAM, CAMARASAL, ASI y
GS1 y por el sector academico la ESEN.

Posteriormente, de las observaciones recibidas, el 63% fueron retomadas por el MINEC, por contar tas mismas

con justificaciones tecnicas sufidentes, para la elaboracion del reglamento tecnico, y se conformo un Comite

Nacional de Reglamentaclon Tecnica el 3 de julio de 2020 en el que se compartio el texto del documento y
finalmente el Reglamento Tecnico Salvadoreno fue remitido al MINEC como autoridad competente, desde

donde se realizaron las gestiones correspondlentes para la publicacion del Reglamento en ef Diario Oficial en

fecha 8 de julio del presente ano.

Explico que al ser un reglamento tecnico que siguio el procedimiento de urgenda tiene una vigencia de un ario,

no obstante, menciono que se tiene planiflcado realizar el procedimiento ordinario en el presente ano.

Finalmente informo que a partir del 8 de julio fecha en que se publico el reglamento en el Diario Oficial, los

proveedoresdeserviciosdecertificaciondefirmaelectronicaya pueden gestionarla autorizacionanteel MINEC

para realizar dichas certificaciones.

Luego de lo expuesto en este punto, los miembros del Consejo, por unanlmidad ACUERDAN:

• Dar por recibldo el Informe sobre Finalizacion de la Elaboracion del Reglamento Tecnico Salvadoreno: RTS
35.01.01:20 TECNOLOGIA DE LA INFORMACION. FIRMA ELECTRONICA. REQUISITOS TECNICOS PARA
ACREDITACION DE PROVEEDORES DE SERVICIOS DE CERTIFICACION ELECTRONICA.

o8
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La Presidenta del Consejo informo al pleno que por motivos de agenda se tiene que retirar y que para finalizar
la sesion con el ultimo punto, se contara con ef apoyo del Senor Viceministro de Economfa, Licenciado Miguel
Angel Corleto.

9. INFORIVIE SOBRE CONTRIBUCION DEL OSN ANTE EFECTOS DE PANDEMIA COVID19.

El Viceministro de Economfa cedio la palabra la Ingeniera Yanira Colindres para la presentacion del informe, la
Ingeniera Colindres inicio retomando lo expresado anteriormente por la senora Ministra de Turismo referente
al trabajo que se realizo en tiempo record por parte del Organismo Salvadoreno de Normalizacion (OSN) para
el Ministerio de Turismo, hizo referencla a que se logro obtener ocho Instrumentos tecnicos en solo un mes,
dichos instrumentos fueron elaborados sobre la de las buenas practicas de normalizacion, lo cual les provee de
robustez, asimismo informo que en !a elaboracion de dichos documentos se conto con la participacion del
Ministerio de Turismo, Ministerio de Trabajo, Ministerio de Salud, Ministerio de Medio Ambiente y el Ministerio
de Cultura, y de las gremiales de pequeno hoteles, operadores de turismo, de agencias de viaje, representantes
del sector transporte, de gufas tunsticos, tambien representantes de museos privados, parques acuaticos;
informo que siete de estos documentos son relacionados al tema de post apertura y uno al tema de pre
apertura, especificamente en apoyo a los centros de contencion, a fin de homologar requisitos soiicitados por
el Ministerio de Salud; estos documentos fueron remitidos por la senora Ministra de Turisnno al Ministerio de
Salud y al Ministerio de Trabajo para su valJdaclon con lo que se convirtieron en los protocolos del sector
turismo.

Agrego que estos documentos se han colocado en el sitioweb dei OSNasfcomo en el del Ministerio deTurismo,

y que tambien, a solicitud de la Cannara de Comercio, se han colocado en su sitio web, entre otros, todos los
documentos para libre descarga; informo que a la fecha se contabilizan mas de mil descargas de estos
documentos normativos, lo cual implica que la contribucion del OSN a traves de dichos instrumentos asclende
a cerca de US$200,000.00; siendo esto un gran aporte para la sociedad salvadorena; ademas comento que se
han distribuido cuatro catalogos completos de las normas del sector salud.

Ademas, informo que se han organizado catorce webinars para todos los rubros de la cadena de valor de
turismo, siete de ellos sobre capacitaciones de los requisitos de la norma, en dichas actividades se conto con la

particjpacion de mas de cinco mil personas y se dieron siete conversatorios a los que se invitaron a miembros
de los comites en los que se hicieron intercambios de experiencias en \a aplicacion de los requisitos de la norma
en el marco de la preparacion para la reapertura.

Finalmente, informo que se han incorporado en el proceso de normaiizacion, normas tecnicas actualmente en
construccion como por ejempio la norma sobre Ropas de Proteccion contra productos qufmicos li'quidos; asi'
como la actualizacion a la norma sobre Cafldad del Balsamo de El Salvadoryseesta poragregar ta norma tecnica
de Termometros Clfnicos Infrarrojos, con esto se aclarara toda la controversia alrededor de la utilizacion de
estos aparatos. Sobre los documentos actualmente en consulta publica, comento que a la fecha son tres, la

primera sobre ergonomfa en el ambiente termico, la segunda esta vinculada a los antisepticos y desinfectantes

qufmicos, y la tercera sobre condidones de seguridad e higiene en los luggres de trabajo donde se genere ruido.

La Ingeniera Colindres aprovecho para hacer del conocimiento del Consejo eltema que solicito se incluyera en

puntos varios, haciendo una invitacion a los miembros del Consejo a que participen en el webinar a realizarse
el proximojueves organizado en alianza y cooperacion con el Ministerio de Economi'a, en los cuales se abordara
el porque es importante la calidad y la bioseguridad pues muchas empresas se estan quedando unicamente con
el tema de la bioseguridad y estan dejando de lado los sistemas de gestion de calidad y ambiental entre otros,
con lo que se busca crear esta consciencia.
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La Ministra de Turismo expresa su agradecimiento a todo el equipo del OSN por el trabajo y apoyo brindado al
Ministerio de Turismo, y reitero el llamado a todos los sectores presentados en el Consejo a hacer uso de la
Infraestructura de Calidad nacional, ya que no esta aprovechando el potencial que se tiene en el Consejo, y que
como Ministerio de Turismo han podido hacer la diferencia en la region gracias al trabajo en equipo con el OSN.

El Ingeniero Luis Parada, representante del Sector Productivo Industrial oAgroindustrial felicito a las Directoras

por el trabajo realizado y dio la bienvenida a la Licenciada Raquel Martinez, Directora del OSARTEC, a quien
deseo exitos en sus nuevas fundones.

Luego de realizar recibir el informe en este punto, los miembros del Consejo, por unanimidad ACUERDAN:

• Dar por recibido el informe "Contribucion del OSN ante efectos de la pandemia COVID 19".

^-^g
10. VARIOS

La Licenciada Carmen Perez, representante suplente del sector productivo Jndustrial o agroindustrial pidio el

uso de la palabra y consulto si existe una norma sobre responsabilidad social empresarial, y de existir, si esta se

esta apiicando en El Salvador, para dar respuesta a esta consulta el Senor Viceministro de Economfa cedio la

palabra la Ingeniera Colindres, qulen informo que existe una guia sobre este tema, haciendo referencia a la ISO

26000, y manifesto su disponibilidad para poder revisar el tema posterior a la sesion.

r

El Viceministro de Economia expreso que aprovecha los puntos varios para reiterar el agradecimiento por el

esfuerzo que se realizo para la obtencion del Reglamento Tecnico sobre la firma electronica, ya que, con este

instrumento, en el mes de septiembre se podra contar de la normativa e infraestructura tecnologica para pasar
a la siguiente fase de la implementacion de la flrma electronica en el pafs. Finalmente, agradecio la participacion
a todos los miembros del Consejo en esta sesion.

• =~-—^—--—^.^-^-.^.^..

Sin mas que hacer constar se cierra la presente acta, a las dieciseis horas con cuarenta y cinco minutos del dfa

de su fecha y para constancia, firmamos.

LicJ|da.T7Taria Luisa Hayem Breve
Presiden'ta del Consejo Nacional^l^tafidad

Arq. FemandoAi^^es Lop^z Larreynaga
Ministro de Medio A^ibi^nte y R^cursos Naturales

Lic. Miguel A|lg^l^;orlSto Urey
Viceministro de Economfa

lldez
'smo
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.ic. OscarAnav_a_
Viceministro de Hacienda ^

Dr. Carlos Gabriel Alvarenga Cardoza
Viceministro de Saiud

r
Lic. Hermelirfdo Ricafyg^rdona Alvarenga

lceministro de Educacion
Lic. RicardoSalazar

Pf^sldente de la Defensona del Consumidor

MJembro Propietario Sector Pro'
Agroindustria

ezno
uctivo Industrial o

.Jcda. Carmen Estela Perez Gomez
'Miembro

Suplente Sector Productivo Industrial o
Agroindustrial

u

Profa. Maribel del Carmen Dubon
Miembro Titular Sector Pequena y Mediana Empresa

Lic. Oscar Roberto'Herra^ndez
Miembro Propietario Sector Profesional

LJc. Rolando'M^ria'oo Ihsarri Rojas
Miembro Suple'nte Sector Profesional

PhD. Ever Israel Marti'nez Reyes
Miembro Propietario Sector Unlversidades Privadas

Legalmente Acreditadas
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fmpos
MienfT6r/Propietario SecteiL4e^rgai1izaciones no
Gubernamentales Vinculadas a la Dj^fensona del

Consumidor

Miembro Suplente Sector de Orgarrizaciones no
Gubernamentales VJnculadas a la Defensoria del

Consumidor

j^fiiX'S

'-t^

PhD. Francisco Armando C)
Miembro Titular Sector Cienti'f

'vez Beriitez
"y Tecnologico

Inga-RleJEfh/lra Avell
Directora Organismo S^lvadorehi

^

r

tf Acreditacion

Inga. Cl^dia Estrada
Directora del Cej^tro de Investigaciones de

'Metrologfa

Inga. Yqflira Coliridres
Directora Organismo^alv^fer^fio de Normalizacion

y^

Licda. Raq^fel Martfnez

Directora Tecnica del O^ganismo Salvadoreno

de Reglamentacion Tecnica
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